

Voyage au cœur des industries de précision

Le Jura bernois industriel

La vocation industrielle du Jura bernois, faite de conscience professionnelle et d'amour du travail bien fait, prend ses racines dans une tradition horlogère, rapidement relayée par la mécanique grande précision en général et la machine-outil en particulier.



Près de Châtelat: attelage de randonnée touristique.

Le Jura bernois est «terre inconnue» pour nombre de Confédérés et même de Romands. A leur décharge, il faut certes admettre que le territoire est petit et éloigné du réseau autoroutier actuel.

Edouard Huguelet

La région comporte essentiellement trois zones densément habitées: la *Prévôté* (région de *Moutier*), l'*Oval* (haute vallée de la *Birse*) et l'*Erguel* (vallée de la *Suze*).

Un terreau professionnel propice au développement de l'industrie de précision

Cette contrée étant entièrement incluse dans la chaîne boisée du *Jura*, ses ag-



Dégustation de la «tête de moine», le fromage de la «Courtine».



Lieu dit «Le Sergent», entre Mont-Crosin et Mont-Soleil.

glomérations sont donc concentrées au fond de longues vallées à la fois étroites et encaissées, reliées (ou séparées) entre elles par des cols ou des cluses rocheuses impressionnantes.

Cet environnement austère a forgé le caractère des habitants, qui passent pour être quelque peu taciturnes et introvertis. Et pourtant, ce sont précisément ces mêmes traits de caractère qui ont formé le terreau professionnel remarquable qui a favorisé le développement d'industries de précision nécessitant, outre le simple savoir-faire, une grande capacité de concentration, de la conscience professionnelle et des nerfs d'acier.

Longtemps isolé par sa situation géographique défavorable, le *Jura bernois* commence enfin de se désenclaver: outre les grands trains internationaux qui font halte à *Moutier*, voici que le chantier de la future autoroute transjurane vient de démarrer. Les liaisons aériennes sont assurées par l'aéroport de *Bâle-Mulhouse*, à cheval sur trois frontières, à trois quarts d'heure de voiture de *Moutier*.

Côté formation: une école d'ingénieurs ETS à *Saint-Imier*, des écoles professionnelles un peu partout et un Centre interrégional de perfectionnement (à *Tramelan*), assurent la formation professionnelle de base, l'accès aux études d'ingénieur, ainsi que la post-formation

inévitabile, compte tenu de la rapide évolution des techniques, qu'il s'agit de continuellement maîtriser et même d'anticiper.

Un secteur économique diversifié

Cette orientation vers l'industrie de précision n'a toutefois pas empêché le développement d'une filière économique parallèle, axée vers la production de biens d'utilisation courante.

C'est ainsi que l'on trouvera à *Saint-Imier* l'une des plus grandes fromageries de Suisse, une fabrique de chocolats réputés à *Courtelay* et une imposante cimenterie à *Reuchenette*.

Le secteur touristique a en revanche un peu de peine à se développer. Evidemment, le climat n'est pas ici celui des îles polynésiennes et la lambada aurait tendance à être remplacée par un petit air d'accordéon, ce qui n'empêche pas de découvrir d'autres arguments touristiques: ce ne sont par exemple pas les buts d'excursions qui manquent, les rivières sont poissonneuses et propices aux courses en canoë ou kayak, les sites historiques et archéologiques sont nombreux et remarquables, sans oublier la gastronomie locale, très originale, qui mérite d'être découverte au gré des balades automnales ou printanières. L'espace rédactionnel qui nous est dévolu dans ce numéro spécial ne nous permet pas, bien sûr, de tracer un portrait exhaustif et détaillé de toute l'industrie du *Jura bernois*. Ce sera donc un aperçu, réalisé sur la base de reportages, de comptes rendus et de communiqués émanant d'entreprises, qui sont parvenus à temps à l'adresse de notre rédaction.

La première partie est constituée d'une série d'articles de fond présentant de façon plus approfondie l'une ou l'autre société industrielle caractéristique. Suivent ensuite des descriptions d'entreprises réalisées selon la documentation remise, puis une relation «avant-première» du SIAMS (*Salon des Industries de l'Automation, de la Mécanique et de la Sous-traitance*), qui se tiendra comme l'année passée à *Moutier*, soit du 23 au 28 avril 1990.

MSM